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[去哪儿创业]

·视野创
展望2016年创业投资：

在大浪中淘沙 在加速中前行
在过去的2015年，“双创”口号响彻大地，创新、创业、创客如火如荼，很多人因此把2015年

比喻为中国创业元年。2016年已经开启，今年创业者会精彩继续吗？日前长江证券承销保荐有
限公司投资银行部总经理李强、乐尧创投合伙人苗延飞接受了青年报记者的专访，探讨了当前
2016年市场背景下，创业者的打法和机遇。 青年报记者 孙琪

2016年，创投人士更看好
哪些行业或领域呢？

苗延飞表示，从行业的角
度来看，他首先看好消费升
级。中国毕竟是一个拥有十几
亿人口的巨大的消费市场，所
以消费升级这个领域他会坚持
看下去。从角度来看，2B切入
口可能会 2C 切入口会更好一
点。因为现在各大巨头都已经
把2C流量入口把持住了，创业
型企业从2C的角度入手，成本
过高门槛过高，但是2B还有机
会。

另外，苗延飞表示关注供
应链金融、农业和教育领域的
技术创新，此外医疗领域，包括
大健康、基因工程等领域也都
一直在关注，希望找到优秀的
创新团队。

李强表示他看好两个方面
创业行业：

一是供给侧改革和供给侧
改革相关的行业。比如消费升
级，经济生活中的一些短板，比
如说高端奢侈品、高端服务、教
育医疗的市场化运作、旅游
……就是老百姓生活升级带来
消费等。

二是节能减排、大气治
理。如今的环境已经到了非治
不可的地步。但大家似乎有一
个误区，认为新型的新能源能
够替代传统能源。但实际上新
能源可替代的空间是有限的，
因为我们国家煤炭等传统能源
消耗接近百分之八十，很难有
新能源能够替代到比例，所以
资源的高效利用和污染排放治
理行业创业值得关注。

机遇与资本寒冬齐至
本轮创业潮具有复合性特

征，即海归创业、精英离职创业、
返乡农民创业、互联网创业、大
学生创业等共存发展，一起助推
第四次创业浪潮。那么 2016
年，创业者将面临怎样的危与机
呢？

“2016年，创业者的机遇增
加了很多，但同时资本寒冬即将
到来。”乐尧创投合伙人苗延飞
认为，第四次创业潮的推动，不
仅仅是因有大量的包括海归创
业、精英创业、返乡农民创业、互
联网创业、大学生创业，这个市
场上还增加了很多投资基金，很
多孵化器，政府也出台了众多关
于创新创业的支持政策。时至
2016年，各种政策越发完善，所
以从机会的角度来看的，今年创
业者将有比较多的选择。

回顾过去的2015年，尤其
是去年上半年，苗延飞认为部分
创投基金显得相对头脑发热，抢
项目时抢得比较狠，投资时给得
估值相对高，于是很普通的创业
项目也能拿到不错的投资。但
是随着市场开始降温，投资人开
始冷静后，今年创业者可能不再
能像去年一样沐浴资本的和煦
春光，像去年一样那么容易找得

到资金，这就是所谓“资本寒冬
的到来”，当然，这无法影响优秀
的项目。

长江证券投行部总经理李
强表示他认为2016年创业者可
能危机有二：

第一是经济环境。经济转
型中，经济增速在降低，经济活
跃度在下降，驱动经济的因素除
了消费之外，其他的都在衰退，
这可能会对创业有负面的影响。

第二是国家鼓励双创的政
策落地情况不如预期那么理
想。国家制定的创新创业政策
具体落实需要地方政府和各级
主管部门执行。在落实过程当
中，有些政策还是没完成的理
顺。

李强认为2016年，创业者
最大的机遇是：政府、投资、消费
等各个社会层面都达成了一个
共识：创业可能是未来经济增长
的一个非常有活力因素。政府
会出支持政策，基金会敢干投资
创业企业，市场勇于尝试创业者
提供的产品、服务、商业模式等。

创业潮出现结构性缺氧
创业成功是个低概率的事

情，如今火热的创业潮也引起部
分人士忧虑，有人认为2016年
创业浪潮导致“结构性缺氧”，那

么，创投界如何看待这个问题
呢？

“创业成功确实是一个低
概率事件。”苗延飞认为从市
场和政府的角度来说不用过
于担忧，因为这创业本来就是
一个金字塔，大量的不成功创
业者才能堆积出塔尖上的小
部分，一将功成万骨枯，才是
正常的市场现象。

李强认为“创业成功”是一
个很模糊的一个定义，需要重新
解读。

“我的理解是，政府在通过
鼓励创新创业激发经济活力，让
社会资源由政府指导配置向市
场配资转化。创业者作为一个
市场的主体，按照市场规则去进
行经济活动或者商业活动，帮助
经济实现转型，这就是政府的成
功。

从创业者本身来讲，不是每
一家企业都要做成阿里巴巴或
者腾讯才算成功，这是不现实
的。在经济转型的过程中，创业
者在解决自身就业的同时，拉动
几十上百人的就业，企业能够存
活过整个生命周期，生存二三十
甚至三五十年，就是一种成功。
在德国、日本，就有很多这样中
小企业，专注于细分领域，从而
有很持久的生命力。”

有机构调查后发现，2015
年涌现的创业者85.5%是初次创
业。他们有激情敢创新，但对在
哪里创业很着急，也很茫然，如
今北上广深一线城市和二、三线
城市涌现出众多孵化器，创业者
去哪里起步更好呢？

李强认为即使85.5%的创业者
是初次创业，但不同类型创业者的
成功概率也不可同日而语，比如职
场菁英初次下海和大学生创业。

“在我们眼中，前一种会好
一些，后一种失败的概率较大。”
李强认为因为创业不仅仅是一
个技术活，它需要创业者具备好
技术、好产品，还要有管理团队、

设计内控，构建销售渠道，打造
商业模式的能力。拥有一个企
业的知识储备和经验能力，对大
学生来说挑战比较大。所以他
建议大学生，把创业和创新过程
分开，更多定位在创新上，成功
概率更高。

“孵化器只是创业的外因。”
李强认为，公益孵化器提供最多
的是扶持政策，民营孵化器提供
的是服务帮助。对于创业者来
说，外因并不是成功的最大决定
因素，创业者的产品，服务、商业
模式，这些内因才能决定创业者
能否活下来，能否成功，所以他
认为创业者不要过多考虑孵化

器，去不去都不重要。
对于去哪儿创业的问题，苗

延飞也认为不用过多观察孵化
器所在城市，而是应该从项目本
身的角度去思考问题。比如创
业的项目是适合从大城市开始
还是从小城市开始？创业者在
哪里可以找到更合适的技术人
才和服务人才？资源更多的在
一线城市还是在二、三线城市？

“创业起步选择并非一成不
变的，并非北京肯定比上海好，
上海比深圳好。更多应该从创
业项目的资源来考虑。不过从
综合因素来考量，一线城市的创
业环境更好一点。”苗延飞表示。

2015年，互联网创业占据
半壁江山，过去两年，随着无线
互联网和智能手机的普及，中国
很多效率低下的传统产业开始
被颠覆和重构。在O2O、产业链
电商、互联网金融、互联网医疗、
智能硬件等多个领域，创业者们
迎来了一波前所未有的巨浪型
机会。2016年，他们会拥有怎
样的发展前景呢？

李强判断互联网在2016年
会呈现两个特征：一是针对企业

层面的应用快速发展，二是线下
向线上的突破。

“我们的互联网技术，在针
对自然人方面的应用已经形成
一种成熟化趋势，比如说BAT都
是针对自然人的。但针对企业
级的应用，没有形成类似BAT的
巨头，而2016年可能会有一个
比较快的进展。

另外从线上线下的角度来
看，在传统行业发展，拥有互联
网思维的创业者，成功率会比较

高。”
“如今互联网开始呈现越来

越多的工具属性，也就是说互联
网不再是简简单单是一个行业，
而是其他所有行业的一个工
具。”苗延飞认为每一个行业都
可以加上互联网的翅膀。2016
年，他们更看中创业者互联网+
后面的行业背景，希望找到在传
统行业能够融入新思想，并能把
互联网这个工具用的特别好的
一个优秀的团队。

“我预计2016年创业投资
基金将会出现分化、分层和转
型，将迎来机遇与挑战并存的
一个阶段。”苗延飞介绍说，

“过去的两三年，市场上涌现
出了大量的创业投资基金，他
们都投资了很多创业团队。
2016 年将是这些基金交投资
成绩单的时候。成绩单出来
后，市场将出现分化和分层，
马太效应将显现，特别优秀的
基金会有大量的资本聚集，同
时有些部分创业基金开始消

亡。对于那些聚集了大量资
本的创业投资基金来说，可能
又要面临着转型的思考：创业
投资基金的资金量少，对投资
团队要求都不高。但聚集了
几个亿甚至几十个亿资本时，
早期的创业项目就满足不了
现实的投资需求，所以可能要
往大 VC 和 PE 的角度去切入，
这对初创基金管理团队的，又
是一个新的挑，所以这是2016
年，对于我们将是机遇与挑战
并存的一个阶段吧。”

一线城市创业环境更佳

线下向线上突破更易成功

教育、医疗领域受青睐

投资基金将迎机遇与挑战
[互联网创业]

[创投领域]

[创投市场]
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[珍爱网]

核实后再作回复

1 月 6 日，青年报“老罗帮你忙”

互动维权栏目热线记者前往珍爱网

实体店现场采访时，有关法务主管殷

先生一一听取了全女士和徐女士诉

说后表示，公司前端销售与后端服务

不一样，也就是说，前面接待会员的

红娘只负责销售，具体相亲服务由后

端的红娘提供。接下来将与客服联

系，核实有关情况后再作回复。

殷先生也表示，由于今天将去深

圳总部开会，预计回复时间在下周。

投诉1：
两位女士会员价差一万元

投诉者全女士称，她于2015年7
月左右在真爱网注册后，自称真爱网
客服的人员就多次联系她称，有几个
男生很适合她，希望她能去八佰伴附
近的实体店实名登记。

“我跟他确认过只是验证一下个
人信息的真实情况，丝毫没说过要付
费的事情。”全女士说，到了真爱网实
体店后，一红娘唐女士让她填写完个
人信息，就拿出一个册子报价，当时
报出的四档价位中，最低为 28800
元，红娘一对一服务，4个月有效期。

面对如此价格，全女士当时表示
要回去考虑后再作决定。就在这时，

红娘推介称当时“正好”有一个佳丽会
员的活动，已进入最后一天申请时间，
通过该活动成为佳丽会员后，会籍终
生有效。并称愿用其红娘积分作担保
的同时，也让她的领导签字担保。全
女士随即付了5000元定金。

全女士告诉记者，付定金时，红
娘曾保证说，在未得到她同意的情况
下，不会把她的征婚信息透露给任何
人。然而，一个月后，她另一位也成
为珍爱网会员的同学就称，在她的红
娘那里看到了她的照片。

两位同学“一碰”，全女士除了感
觉其征婚信息被红娘擅自泄露外，还
发现了另一个“秘密”：她同学成为佳
丽会员的费用为18800元，比她的红
娘唐女士原来所说的“最低价”28800

元少了整整一万元。
如此，全女士hold不住了，随即

找唐女士沟通，对方解释称，她是通
过佳丽活动成为会员的最后一个。
她的同学是在愿意帮珍爱网宣传的
情况下才以18800元价格入会，至于
个人征婚信息，没有得到本人同意，
不会将其泄露给其他红娘。

全女士没有接受这样的解释，
“感觉被骗”后，她要求退款，被拒绝；
接下来找当初作担保的红娘领导，却
被告知调动去北京了；再后来，红娘
唐女士离职，“没音讯了”。

投诉2：
付万元相亲却遇同一男士

比全女士实际付费更多的是徐
女士。她付了1万元。

徐女士为本市某高校的博士、副
教授，多年前离异后与孩子一起生
活。她告诉记者，2015年在珍爱网上
注册成为会员后，同样多次接到网站
方面邀约称，有很多优秀男士关注她。

“出于对珍爱网大品牌的信任，
我犹豫再三后决定去万体馆附近飞
洲国际的实体店看看。”徐女士说，在
实体店内，先后有几个红娘都未能说
服她交钱，最后，经一个自称本市某
高校领导夫人的心理学博士祝女士
出面，她被对方专业素质所折服，才
交1万元接受四个月共计8次相亲
见面的线下服务，并约定直至找到满
意的对象为止。

然而，接下来为她服务的并非祝
女士，而是一位徐女士，对方没有与
她见过面，就推荐了一位未婚男士。

“我填写征婚信息时，要求对方
也是离异带孩子的男士。”徐女士说，
接到徐女士电话时，她曾明确表示其
推荐的未婚男士不符合其征婚要求，
不想见面，徐女士却坚持要她去见
面，结果，那次见面不但如预料中没
有结果，还浪费了一次相亲机会，“如
果她早说这样见一次面也算一次服

务，我怎么也不会去了”。
“很不满意”后，徐女士要求祝女

士提供服务，却被告知说祝女士将要
移民，不能提供服务。

接下来，珍爱网又安排其他红娘
给徐女士介绍了一位潘先生相亲。
虽然，双方在珍爱网实体店“聊得不
错，互留了电话”，但事后，对方就不
怎么联系她了。她主动致电红娘询
问时，红娘“回复模棱两可”。

在这样的情况下，徐女士继续参
加珍爱网红娘安排的相亲活动，然
而，出乎她意料的是，珍爱网更换红
娘后，给她介绍的相亲对象竟然又是
潘先生，“让我感觉所谓的潘先生就
是个婚托”。

而更让徐女士不能接受的是，她
在征婚信息里明确要求对方不能有
吸烟等不良嗜好，但珍爱网红娘还是
给她介绍了一位有“严重烟瘾”的男
士，见面中，对方称吸烟是其人生乐
趣，不能不吸烟。如此，这一次又用
掉了一次相亲机会。

感觉被“拉郎配”后，徐女士要求
珍爱网为其开通网上VIP服务，被拒
后又感觉自己被骗了，要求珍受网

“退一赔三”，同样被拒。

老罗帮你忙 13801898568 新浪微博：@青年消费投诉
栏目合作：市民信箱 mail.sh.cn

婚介网站乱象频出 市民投诉：

会员入会价格不一 疑遭遇婚托
日前，多位市民向青年报“老罗帮你忙”互动维权栏目投诉称，珍爱

网忽悠她们入会征婚，入会后重复推荐同一男士相亲。昨日，记者现场
采访时，珍爱网有关法务主管表示，将进一步核实后再作回复。

青年报记者 罗水元

周培骏 制图


